

ENTREPRENDRE AU FEMININ

Le mercredi 10 mars 2021, nous avons reçu dans notre classe de STMG (101), une responsable des Ressources Humaines travaillant à la centrale nucléaire de Saint Alban, Madame Aurore S-Z. Elle fait partie de l'association "100 000 entrepreneurs" depuis 2020 et intervient lors de la semaine de sensibilisation des jeunes à l'entrepreneuriat féminin. Sa mission consiste à transmettre la culture et l'envie d'entreprendre. Le but de cette rencontre était de nous informer sur son parcours professionnel ainsi que de nous donner son point de vue sur le monde de l'entreprise.

Quelles études avez-vous faites pour exercer votre activité en tant que responsable des Ressources Humaines ?

AS-Z : J'ai effectué un Bac S. Par la suite, j'ai intégré une Classe Préparatoire aux Grandes Ecoles, et enfin, j'ai rejoint une école supérieure de commerce, nommée l'ESSEC, qui se situe à Paris (Ecole Supérieure des Sciences Economiques et Commerciales).

Quel a été votre parcours professionnel ?

AS-Z : Tout d'abord, j'ai commencé par un stage chez Solvay, une entreprise de 25 000 salariés ! Puis, j'ai fait mon apprentissage chez Somaro Colas, filiale de Bouygues, 57 000 salariés ! Ensuite, mon diplôme en poche, j'ai occupé mon premier emploi, dans une petite entreprise de 11 salariés, chez Actom.

Par la suite, j'ai rejoint l'entreprise EDF aux services partagés, effectif de 160 000 salariés. De plus, j'ai travaillé à la direction commerciale entre 2013 et 2016 et suis responsable des Ressources Humaines depuis janvier 2021, avec sous ma tutelle, 750 salariés.

Avez-vous toujours voulu travailler dans cette branche ?

AS-Z : Non, durant mes années de collège, j'étais très intéressée par la médecine et la restauration. Les stages que j'ai effectués dans ces deux domaines m'ont permis de me rendre compte que ce n'était pas fait pour moi...

Quelle est votre source de motivation ?

AS-Z : Mes motivations sont de travailler dans des entreprises où je peux rencontrer un grand nombre de personnes. En effet, j'apprécie le contact humain, mais en plus de cela, en tant que responsable, j'aime gérer les Ressources Humaines, ce qui est très motivant pour moi.

Avez-vous subi des remarques sexistes dans le cadre du travail ? Si oui, vous ont-elles découragées ?

AS-Z : Effectivement, j'en ai reçu quelques-unes. Il y en a eu une qui m'a grandement marquée : Un professeur a remis en question mon choix de partir en école de sciences. Apparemment, c'était un milieu "difficile" pour les femmes. Ces remarques ne m'ont pas pour autant découragée car je suis passée outre.

Avez-vous exercé des fonctions différentes de celles de votre métier ?

AS-Z : Bien-sûr, j'ai exercé différentes fonctions, comme par exemple, dans une association et actuellement, je travaille à la mairie de Montluel. J'ai participé à la création d'une association dans mon jeune temps, elle se nomme "Faire une prépa, pourquoi pas moi ? " et existe encore ! Elle est destinée à des jeunes de REP et REP+ de la seconde à la terminale.

Et enfin, je suis aujourd'hui Adjointe aux Finances et à l'Environnement à la mairie de Montluel.

Quelles sont les qualités nécessaires pour réussir en entreprise ?

AS-Z : Pour réussir en entreprise, il est important d'être motivé et de saisir toutes les opportunités qui s'offrent à nous. Personnellement, je les ai toutes acceptées. Cela m'a permis d'évoluer dans de nombreuses entreprises et de découvrir différents lieux.

Quel est votre statut dans l'entreprise ?

AS-Z : Je suis salariée, mais j'ai changé plusieurs fois de secteurs.

En quoi consiste votre travail ?

AS-Z : Mon travail consiste à la mise en œuvre de moyens pour mobiliser et développer les compétences des ressources humaines dans l'entreprise où je travaille.

Quelles sont les qualités nécessaires pour exercer votre métier ?

AS-Z : Les qualités nécessaires pour exercer mon métier sont d'être motivée, de savoir prendre des risques, d'être à l'aise et surtout sociable.

Vos horaires sont-ils fixes ou flexibles ?

AS-Z : Mes horaires sont flexibles, car ils débordent sur mon temps libre. Par exemple, il y a des jours où il m'arrive de finir très tard, ainsi que de passer plusieurs week-end sur mon ordinateur ou au téléphone. C'est un métier qui demande beaucoup d'attention et d'investissement pour les autres.

Vos journées sont-elles chargées ?

AS-Z : Ce sont des journées-type, basiques, de 8h à 19h, qui passent très vite, car on est la plupart du temps en réunion. Avant, j'avais des journées plus légères, lorsque mes enfants étaient plus petits, mais maintenant qu'ils ont grandi, je peux me permettre de rester plus tard et d'être plus occupée qu'auparavant. Arriver à 8h et sortir à 19h du travail, n'est pas un problème pour moi, on n'a pas le temps de s'ennuyer. Il m'arrive même parfois de travailler le week-end lorsque la charge de travail est importante.

Combien êtes-vous rémunérée ?

AS-Z : Je considère être bien rémunérée et je travaille chez moi le week-end en heures supplémentaires, c'est pour cela que j'ai un salaire assez élevé, j'ai donc peu de temps pour ma famille, puisque je finis le travail en semaine à 19h.

Quels autres métiers auriez-vous voulu exercer ?

AS-Z : Avant d'exercer mon travail actuel, je voulais travailler dans la médecine, mais après avoir réalisé un stage dans un hôpital, j'ai abandonné cette idée et je me suis concentrée sur ma branche actuelle.

Pensez vous qu'on puisse directement savoir quelle direction prendre à la suite de nos études ?

AS-Z : Pour mon cas, je suis passée par différentes voies avant de trouver celle qui me correspondait vraiment. Pour ne pas regretter vos choix, prenez le temps de bien réfléchir, et

si possible, faites des stages dans le domaine qui vous intéresse, pour avoir une idée du vrai monde professionnel qui vous entoure !

Que faites-vous dans ce métier ? Qui dirigez-vous chez EDF ?

AS-Z : La plupart du temps, je suis en réunion ou dans mon bureau, pour passer des entretiens d'embauche, lire les CV envoyés, recevoir des salariés de l'entreprise qui ont des choses à demander. Je m'occupe de 750 salariés au sein de la centrale nucléaire de Saint-Alban.

Le télétravail a-t-il été adopté dans votre organisation durant cette période troublée ?

AS-Z : Oui, le télétravail a été plus ou moins mis en place, en fonction des postes occupés.

Vos congés maternité vous ont-ils retardé dans votre carrière ?

AS-Z : Non, même si j'ai pris du retard avec les congés maternité, j'ai bénéficié de discrimination positive. Ainsi, on m'a accordé de passer des « concours internes » à un âge plus avancé que les hommes, du fait de mes grossesses.

Que vous ont apporté les stages ? En quoi ont-ils été bénéfiques ?

AS-Z : Les stages m'ont énormément aidée car ils m'ont permis de me donner une image plus concrète des métiers que je voulais faire et de leur environnement, comme par exemple travailler dans un hôpital et dans la restauration.

Ils ont été bénéfiques afin de me prouver que ces métiers n'étaient pas faits pour moi.

Avez-vous déménagé pour des raisons professionnelles, si oui, où ?

AS-Z : Oui, j'ai beaucoup déménagé pour raisons professionnelles, dans plusieurs villes telles que : Paris, Nancy, Mulhouse, Lille, Cergy Pontoise et maintenant Lyon.

Être une femme, est-il pour vous un avantage ou un désavantage ?

AS-Z : Pour moi, le fait d'être une femme n'est pas du tout un problème. Avec les quotas que les entreprises essayent de respecter depuis quelques années, il est assez facile d'être embauchée. Ainsi, les sociétés cherchent de plus en plus à féminiser leur direction.

Nous remercions Madame Aurore S-Z pour ce qu'elle a su nous apporter.

L'ensemble des élèves a trouvé l'intervention très intéressante et instructive car celle-ci a bien expliqué son parcours et en quoi consistait sa profession.

De plus, elle a su briser la glace dès son arrivée, à l'aide d'un icebreaker !

Cette intervention a apporté aux élèves de notre classe un nouveau point de vue, une nouvelle vision sur les métiers de l'entreprise. Cela a aussi montré qu'être une femme entrepreneure n'est pas une faiblesse et que tout le monde peut atteindre ses objectifs avec un peu de persévérance. Son parcours nous a captivés ! Elle a montré la réalité du monde de l'entreprise, c'est un aspect totalement nouveau pour nous. Cette vision nous a beaucoup plu, tout est possible, il ne faut pas se mettre de barrière, encore moins lorsqu'on est une femme ! Il faut se motiver pour arriver à ses fins. En expliquant son parcours, elle nous a prouvé que ce n'était pas toujours facile, mais que nous pouvions y arriver, même en se trompant de choix. Le travail paye et les sacrifices sont nécessaires pour arriver à ce stade.

Avant de trouver sa voie définitive, on a le droit de se tromper, de faire marche arrière. La remise en question n'est pas forcément quelque chose de négatif.

Nous avons pu aussi comprendre les métiers en lien avec les ressources humaines et nous présenter un type de parcours pour y parvenir. De plus, elle nous a donné confiance, même si on est indécis, on finira toujours par trouver sa voie, avec du travail et de la persévérance. Nous avons aussi apprécié ses anecdotes...

C'est important d'avoir un point de vue d'une personne d'expérience, qui peut donner une perspective d'avenir différente de ce que l'on croit connaître...

*Océane, Eileena, Pauline et Alyssa
et les autres...*

101